# Desde la vida

# **Dichosos los que Comparten**

#### Josune Sautua Stella

Socia de FIARE y militante del grupo EKO-ACG en Barakaldo.

'Dichosos los que comparten' es una reflexión realizada desde el corazón del evangelio, sobre algo que es tan material como el dinero, que retrata nuestro modo de vivir y actuar. La economía solidaria arranca de la toma de conciencia del actual sistema económico.

El dinero no es neutro y el uso que hacemos de él tampoco. "El dinero es sólo un instrumento técnico de intermediación, de comparación de valores y derechos, de cumplimiento de las obligaciones y de ahorro. Como toda técnica, el dinero no tiene un valor neutro, sino que adquiere valor según la finalidad y las circunstancias en que se usa. Cuando se afirma la neutralidad del dinero, se está cayendo en su poder". (Papa Francisco. Discurso a los participantes en la conferencia de la Unión Internacional de Empresarios Católicos, 17 de noviembre de 2016).

La economía solidaria arranca de la toma de conciencia de que el actual sistema económico y su modelo de consumo son insostenibles, y socialmente injustos.

¿Qué efectos tienen nuestras transacciones económicas?

¿Quién se beneficia (a quién-quienes beneficiamos) del uso que hacemos de nuestro dinero?

¿Cómo se están empleando nuestros ahorros?

Qué nuestra economía sea acorde con nuestros valores.

El sistema neocapitalista reduce nuestra ciudadanía a la capacidad de consumir (ser clientes-consumidores) e impregna nuestra cultura de leyes económicas capitalistas: máximo beneficio (compras) al menor coste, sin mirar el sistema de producción/distribución utilizado.

### Economía Solidaria

La Economía Solidaria recupera el concepto de CIUDADANÍA en un mundo globalizado, y reclama el poder económico de los ciudadanos para construir un sistema de convivencia igualitario en un planeta sostenible.

Las personas podemos decidir cómo utilizar nuestro dinero para empujar en una u otra dirección:

Cambio climático	Cuidado medio- ambiental
Explotación del Sur por el Norte	Desarrollo de los pueblos
Explotación de los trabajadores	Relaciones justas e igualitarias
Cotización en Bolsa de los alimentos	Acabar con la malnutrición, hambre

FIARE es un sistema de banca ética que se constituyó desde sus inicios, como una ALTERNATIVA ELEGIBLE POR LA CIUDADANÍA, QUE PONE LA ACTIVIDAD FINANCIERA AL SERVICIO DE LA JUSTICIA.

Está construido sobre la base de una extensa red de organizaciones y personas, que cooperan en la construcción de un proyecto creíble, viable y capaz.

Su esencia es aplicar criterios éticos en su actividad financiera y en su organización interna.

Cumple simultáneamente varios objetivos:

- ser alternativa financiera con impacto social positivo y económicamente viable
- cubrir nuestras demandas como clientes, ahorradores e inversores, con coherencia.
- responder a las organizaciones sociales y a sus usuarios.

#### Características:

- hace públicos los criterios, proyectos, empresas, etc, donde invierte, que al mismo tiempo invierte en destinos éticos.
- responde a las demandas de la sociedad, y las que provienen de los más desfavorecidos.
- se construye con participación, transparencia, de forma cooperativa....
- ninguna persona o grupo que participa en las tomas de decisiones se puede beneficiar personalmente de los excedentes económicos que se pudieran generar en el proceso de intermediación financiera.
- Una comisión ética, conformada por personas de prestigio social del territorio, asegura que los proyectos a financiar tienen preocupación social y son respetuosos con el medio ambiente. Un equipo técnico asegura que los proyectos sean económicamente viables, y en caso contrario, asesoran para hacerlos.
- Transparencia, que de forma voluntaria hace pública anualmente toda la información sobre los productos contratados, ya sean productos de ahorro como de préstamo.



 Participación de los socios y socias. En los grupos locales y en las asambleas para contribuir al crecimiento de la base social, desarrollar a nivel cultural, colaboraciones significativas con las realidades locales que demuestren compartir los valores de las finanzas éticas, proponer los candidatos a los órganos sociales de la Banca.....

## ¿Por qué las cristianas y cristianos debemos ser clientes de Fiare Banca Ética?

Hechos de los Apóstoles 2, 45 "vendían posesiones y bienes y los repartían entre todos, según la necesidad de cada uno"

Tú, que entierras el oro, eres, por tanto, guardia de tu hacienda, no señor de ella; eres administrador de él, no árbitro. Pero donde está tu tesoro allí está tu corazón. Por eso con el oro entierras tu corazón. Vende más bien el oro y compra la salvación; vende la piedra preciosa y compra el reino de los cielos. San Ambrosio.

Estamos llamadas a poner a disposición de la sociedad, del Estado, el dinero que podemos tener de ahorro para ser utilizado en favor del bien común.

Apoyar la Banca Ética es apostar por una FORMA DE TRABAJAR DISTINTA, en favor de una ECONOMÍA ALTERNATIVA.

En Fiare los proyectos financiados, además de ser sometidos a una atenta evaluación económica, social y ambiental, también constituyen nuestro capital de confianza. La transparencia es nuestro pilar fundamental e implica el conocimiento de dónde se invierte el dinero depositado, con la consiguiente publicación de la financiación otorgada. El destino del dinero se emplea, en proyectos de transformación social, cuidado del medio ambiente, colchón económico de las ONGs, etc;

Garantizamos nuestra gestión democrática y compromiso ético con la participación de las personas socias bajo el principio "una persona, un voto".

En FIARE no hay reparto de dividendos, son públicas las inversiones que realiza. Las diferencias de sueldo entre los altos cargos y los empleados de menor categoría no son significativas. Todos los socios tienen un voto, con independencia del número de acciones que tengan.

## Difusión de los valores de banca ética, una labor de evangelización

# Vosotros sois la sal de la tierra y la luz del mundo (Mt 5, 13-14)

Por una parte en Fiare existen las asambleas de socios y socias y grupos locales, que son oportunidad para trasladar a las personas una reflexión sobre nuestro modelo de sociedad. Tomar conciencia de que el modo en que utilizan su dinero tiene consecuencias sociales. Empoderar a la ciudadanía para construir una economía alternativa al servicio de la persona, en la construcción del Reino de Dios.

También las personas socias de FIARE orientamos el trabajo de los profesionales que trabajan en el Banco, con nuestras opiniones y aportaciones que podemos hacer en los diferentes espacios de encuentro: grupos locales, asambleas de socios y socias....

Fiare cumple así una función de transformación social de los mercados financieros, porque introduce buenas prácticas, un forma de trabajar con criterios éticos. «No compartir con los pobres los propios bienes es robarles y quitarles la vida. No son nuestros los bienes que tenemos, sino suyos». Papa Francisco, Evangelii Gaudium 57.

La gran crisis financiera mundial se debe al rechazo de Dios que resulta "peligroso" para los ricos, porque les recuerda constantemente su deber de solidaridad y de volver a la ética. "Al que mucho se le dio, mucho se le reclamará; al que mucho se le confió, más aún se le pedirá" (Lc, 12,48).

"Una de las causas de la crisis financiera radica en la relación que tenemos con el dinero, en aceptar su dominio sobre nosotros y nuestras sociedades. Así, la crisis financiera que estamos atravesando nos hace olvidar su origen primero, situado en una profunda crisis antropológica. ¡En la negación de la primacía del hombre; Hemos creado nuevos ídolos." (Papa Francisco, 16 de mayo de 2013)

Sería deseable llevar a cabo una reforma financiera que sea ética, y produzca, a su vez, una reforma económica saludable para todos. "El dinero debe servir y no gobernar" (Papa Francisco 17 de noviembre de 2016). El Papa ama a todos, ricos y pobres, pero el Papa tiene la obligación, en el nombre de Cristo, de recordar al rico que debe ayudar al pobre, respetarlo, promoverlo. El Papa exhorta a la solidaridad desinteresada, y a un retorno de la ética en favor del hombre en la realidad económica y financiera. "Es urgente recuperar el sentido social de la actividad financiera y bancaria, con la mejor inteligencia e inventiva de los empresarios. Esto supone asumir el riesgo de complicarse la vida, teniendo que renunciar a ciertas ganancias económicas". (Papa Francisco 16 de noviembre de 2016).

La Iglesia trabaja siempre para el desarrollo integral de cada persona. El bien común no debe ser un simple añadido, un simple esquema conceptual de calidad inferior añadido a la agenda política. "Es una "misión real" contemporánea "encontrar imaginación creativa para hallar formas, métodos, actitudes y herramientas para combatir la 'cultura del descarte', lo que ahora vivimos, la 'cultura del derroche' cultivada por los poderes que rigen las políticas económicas y financieras del mundo globalizado, donde el centro es el dios dinero". (Discurso del Santo Padre Francisco a los representantes de la Confederación Italiana de Cooperativas, 28 de febrero de 2015)

Para más información sobre FIARE consultar la página web www.fiarebancaetica.coop

# Cuestionario para el trabajo personal y de grupo

### VER, "Mirada creyente"

Las últimas semanas has visto más violencia de la habitual en televisión: un camión cargado de explosivos mataba a 292 personas que disfrutaban de la noche de Bagdad, mientras que un fusil disparaba contra policías en Estados Unidos, dejando a su paso a 5 muertos. La mezcla de armas con mentes violentas genera dolor y desgracias para mucha gente inocente.

En julio de 2016, el informe los Bancos que invierten en armas apuntaba un dato escalofriante. Los bancos españoles acumulaban 5.871 millones de euros en inversiones en empresas de armas. El 18% eran fondos de inversión, bonos y acciones y el 82% restante fueron préstamos. Por eso, cuando tu banco te dice que tiene un depósito muy bueno, que te da un 3% de rentabilidad, merece la pena preguntarse: ¿de dónde sale ese beneficio? El negocio no va mal, pues ya en 2013 los fabricantes españoles lograron exportar al resto del mundo 3.900 millones de euros en aeronaves, buques, bombas, cohetes, torpedos, armas, municiones.

### Por Mario Sánchez-Herrero de Ecooo Artículo del diario EL PAIS publicado el 19 de julio de 2016

- ¿Con qué entidades bancarias trabajo?
- ¿Qué motivos me han llevado a hacerme cliente de ellas? ¿Qué les demando, o qué servicios busco en ellas?

 ¿Conozco el uso que hacen de mi dinero? ¿En qué lo invierten?

### JUZGAR, "Reflexión creyente"

Leemos Hechos de los Apóstoles 2, 45

«El destino universal de los bienes continúa siendo primordial, aunque la promoción del bien común exija el respeto de la propiedad privada, de su derecho y de su ejercicio» (n. 2403). La Providencia, sin embargo, no dispuso un mundo «en serie», existen diferencias, condiciones diversas, culturas diversas, así se puede vivir atendiéndose los unos a otros. El mundo es rico en recursos para asegurar a todos los bienes primarios. Y sin embargo, muchos viven en una escandalosa indigencia y los recursos, usados sin criterio, se van deteriorando. (Catequesis del Papa Francisco 7 de noviembre de 2018)

«El hombre, al servirse de esos bienes, debe considerar las cosas externas que posee legítimamente no sólo como suyas, sino también como comunes, en el sentido de que puedan aprovechar no sólo a él, sino también a los demás" (Catecismo 2404).

Lo que verdaderamente poseo es lo que sé donar. (Catequesis, 7 de noviembre de 2018)

- ¿Qué interpelación me surge en relación a la forma cómo gestiono mi patrimonio?
- ¿Soy una persona solidaria que comparte, o hago caridad?
- ¿Formo parte del grupo de los "ricos"?
- ¿Con qué valores utilizo el dinero, o consumo?
- ¿Qué llamadas recibo de los textos?

### ACTUAR, "Transformación creyente"

¿Qué me propongo para que mi economía se base en la solidaridad desinteresada?

¿Cómo puedo ser luz en mi familia, en la Iglesia, en la asociación, para un retorno de la ética en favor del hombre en la realidad económica y financiera?